



GOBIERNO DEL
ESTADO DE
MÉXICO



FINANZAS
SECRETARÍA DE FINANZAS

IHAEM
INSTITUTO HACENDARIO
DEL ESTADO DE MÉXICO

Boletín Económico y Financiero Mensual

FEBRERO 2024

INSTITUTO HACENDARIO DEL ESTADO DE MÉXICO
Coordinación de Estudios Hacendarios y Asistencia Técnica
Mtra. Laura Marina Hernández Moreno, Coordinadora
Lic. Carlita Patricia Colín Romero, Subdirectora
Lic. Edissa Beatriz Vázquez Casas, Jefe de Área



Lo más destacado del mes de febrero de 2024

❖ Banxico mantendrá la tasa de referencia en 11.25%, estima Banorte

Ante un panorama para la inflación que sigue retador, el Banco de México (Banxico) mantendrá en 11.25% la tasa de interés de referencia, ello, en su primera decisión de política monetaria del año, que se dará a conocer el jueves próximo, estimó Banorte.

En su perspectiva semanal, el área de análisis económico del banco, consideró, no obstante, que ya habría señales de que los recortes están próximos a comenzar, y aunque previó una votación unánime, no descartó que algún miembro se pronuncie a favor de iniciar el ciclo de relajamiento.

Destacó que el relajamiento de la tasa en México iniciará en marzo, con una reducción de 25 puntos base, seguido de una pausa en mayo y reanudándose en junio. “Tras esto, mantenemos nuestra visión de la tasa al cierre de año en 9.25%”.

Fuente: El Economista, disponible en: <https://www.eleconomista.com.mx/economia/Banxico-mantendra-la-tasa-de-referencia-en-11.25-estima-Banorte-20240205-0076.html>, 06-02-2024.

❖ Inflación en países de la OCDE repuntó hasta el 6% en diciembre

El Índice de Precios de Consumo (IPC) de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) se situó en diciembre en el 6%, dos décimas por encima de la subida interanual de los precios del mes de noviembre, en lo que ha supuesto una interrupción de la secuencia de tres meses de bajadas, según los datos publicados este miércoles.

La inflación de los alimentos en la OCDE siguió desacelerándose, alcanzando el 6.7% en diciembre, frente al 7.1% en noviembre, mientras que la inflación energética en la OCDE fue negativa por octavo mes consecutivo.

De este modo, la inflación subyacente, que excluye el efecto de la volatilidad de la energía y de los alimentos, se mantuvo prácticamente estable en el 6.7% en el último mes de 2023 tras ceder una décima.

Fuente: El Economista, disponible en: <https://www.eleconomista.com.mx/economia/Inflacion-en-paises-de-la-OCDE-repunto-hasta-el-6-en-diciembre-20240207-0027.html>, 07-02-2024.

❖ Inflación en México comenzó el 2024 acelerándose por tercer mes consecutiva

La inflación al consumidor empezó el 2024 con una tercera aceleración mensual al hilo, de acuerdo con la información divulgada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) este jueves.

En enero, el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) mostró una variación mensual de 0.89%, lo que llevó a la inflación a alcanzar un nivel de 4.88% anual.

Lo anterior supone la tercera aceleración consecutiva de la inflación. En diciembre, el dato reportado fue de 4.66%.

De esta manera, la inflación continúa por arriba del objetivo del Banco de México (Banxico) de 3% +/-1 punto porcentual. Si bien lleva tres meses acelerándose, la expectativa es que empiece a desacelerarse nuevamente en los siguientes meses.

Fuente: El Economista, disponible en: <https://www.eleconomista.com.mx/economia/Inflacion-en-Mexico-comenzo-el-2024-acelerandose-por-tercer-mes-consecutivo-20240208-0023.html>, 08-02-2024.

Lo más destacado del mes de febrero de 2024

❖ Esta es la razón por la que Pemex se ‘salvó’ de pagar impuestos

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) publicó un decreto que exime a Pemex del pago de Derecho de Utilidad Compartida (DUC) durante el último trimestre de 2023, así como en enero de este año. La condonación a la petrolera superará fácilmente los 86 mil 640 millones de pesos, debido a que Pemex ya había aportado sus pagos correspondientes al periodo octubre-diciembre de 2023, según cálculos realizados por César Augusto Rivera de Jesús, investigador del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), con base en datos del Fondo Mexicano del Petróleo (FMP).

El especialista del CIEP recordó que las arcas de Hacienda recibieron 246 mil 989 millones de pesos durante 2023 por concepto del pago del DUC a una tasa de 40%, lo que representó una caída de 48% respecto a los ingresos captados en 2022.

Fuente: El Financiero, disponible en: <https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2024/02/14/perdonan-pago-de-impuestos-a-pemex-para-sanear-finanzas/>, 14-02-2024.

❖ México mete ‘nitro’ al crecimiento económico: Empresas prevén mayor inversión y empleo en 2024

Uno de cada cuatro de los CEOs encuestados por PwC y pertenecientes a México consideran que el PIB mejorará durante el 2024, según el sondeo.

No obstante, dentro de los retos a nivel empresarial detectados se acentúa que el 44% de los CEOs mexicanos considera que su modelo de negocio podría no ser viable por más de 10 años.

Según el análisis de PwC, el PIB global podría ser un 14% más alto en 2030 ante un acelerado desarrollo y adopción de la IA. No obstante, se señala que en México el 57% de las empresas no han hecho uso de ella en los últimos 12 meses.

Fuente: El Financiero, disponible en: <https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2024/02/14/mexico-le-mete-nitro-a-crecimiento-economico-empresas-preven-mayor-inversion-y-empleo-en-2024/>, 15-02-2024.

❖ Cofece ‘da permiso’ a AMLO para comprar plantas de Iberdrola... pero con 4 condiciones

El Pleno de la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) informó este jueves que permitirá la compra de 13 plantas de generación de energía eléctrica de Iberdrola... siempre y cuando se cumplan 4 condiciones, con el objetivo de que no se generen riesgos a la competencia:

- 1.El Fondo Nacional de Infraestructura (Fonadin) o sus partes vinculadas en la operación deberán reducir y mantener su inversión en un máximo de 51 por ciento, lo cual debe concretarse en un plazo de 24 meses.
- 2.Se debe designar a un administrador profesional independiente, quien será el encargado de tomar decisiones relativas a la operación de las plantas de generación eléctrica en el mercado.
- 3.Se deben establecer controles para que las decisiones relativas a la administración de las plantas de generación eléctrica únicamente puedan ser adoptadas mediante votaciones calificadas o con intervención obligatoria de inversionistas institucionales o miembros independientes.
- 4.Se deben establecer controles y mecanismos que obliguen a las personas encargadas de la operación de las plantas de generación eléctrica a actuar con independencia y sin conflicto de interés.

Fuente: El Financiero, disponible en: <https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2024/02/15/cofece-autoriza-a-fonadin-compra-de-plantas-de-iberdrola-pero-con-condiciones/>, 16-02-2024.

Lo más destacado del mes de febrero de 2024

❖ Economía mexicana empezaría el año con contracción de 0.7%: IOAE

El Indicador Oportuno de la Actividad Económica (IOAE), que busca dar un seguimiento mensual a la economía, mostró en enero una contracción de 0.7% en comparación mensual. Con este dato, la actividad económica en México reportaría su cuarto mes consecutivo de contracciones, y confirmaría las estimaciones del enfriamiento de la economía para este 2024. En el caso de las actividades secundarias, donde se considera a las industrias, en enero mostrarían una contracción de 2.2% respecto a diciembre pasado. En tanto, las actividades terciarias, en donde se encuentra a los servicios, la caída fue de 1.0%.

Fuente: El Economista, disponible en: <https://www.eleconomista.com.mx/economia/Economia-mexicana-empezaria-el-ano-con-contraccion-de-0.7-IOAE-20240219-0033.html>, 19-02-2024.

❖ Murió Carlos Urzúa, matemático y economista que renunció a Hacienda

Alrededor del mediodía del lunes murió a los 68 años Carlos Urzúa, reconocido matemático y economista que llegó con Andrés Manuel López Obrador al gobierno, siendo su primer secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP) y que, posteriormente, renunció por diferencias ante las políticas públicas que tomó el gobierno.

El lunes, aún por la mañana, el exfuncionario publicó en sus redes sociales su última columna escrita para el periódico El Universal, titulada "El desdén presidencial hacia el agua", en donde señaló la falta de proyectos públicos enfocados a mejorar el sistema hídrico en México que, hoy en día, está enfrentando una crisis ante el cambio climático.

De acuerdo con la información de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) de la CDMX, acudieron al llamado de una persona lesionada en una vivienda en la alcaldía Magdalena Contreras, quién habría caído de las escaleras. Al llegar los paramédicos, el funcionario ya no presentaba signos vitales. La última información es que su médico tratante certificó muerte natural, por lo que no se inició carpeta de investigación al respecto.

Fuente: El Economista, disponible en: <https://www.eleconomista.com.mx/economia/Mexico-sigue-entre-los-10-paises-mas-atractivos-para-la-inversion-mundial-en-el-2024-segun-encuesta-de-PwC-20240214-0120.html>, 15-02-2024.

❖ El PIB de la OCDE creció 0.4% en el cuarto trimestre de 2023; supera en 6.3% el nivel prepandemia

El Producto Interior Bruto (PIB) de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) mantuvo su ritmo de expansión en el 0.4% durante el cuarto trimestre de 2023, en línea con el crecimiento de los tres meses anteriores, mientras que en comparación con el mismo periodo de 2022 aumentó un 1.7%, según informó la institución.

Entre los miembros del 'think tank' de las economías más avanzadas cuyos datos estaban disponibles, el mayor crecimiento del PIB en el cuarto trimestre correspondió a Costa Rica (1.8%), Noruega (1.5%) y Eslovenia (1.1%), y, por la contra, las mayores caídas de actividad se observaron en Irlanda (-0.7%), Estonia y Finlandia (-0.4%), y Reino Unido, Alemania y Lituania (-0.3%).

Entre las grandes economías, Estados Unidos moderó su subida al 0.8% desde el 1.2%, mientras que la eurozona se estancó frente al retroceso del 0.1% en el tercer trimestre y el Reino Unido profundizó en su contracción dos décimas, tras caer un 0.3% entre octubre y diciembre.

Fuente: El Economista, disponible en: <https://www.eleconomista.com.mx/economia/El-PIB-de-la-OCDE-crecio-0.4-en-el-cuarto-trimestre-de-2023-supera-en-6.3-el-nivel-prepandemia-20240221-0024.html>, 21-02-2024.

Lo más destacado del mes de febrero de 2024

❖ Mexicanos Sí se ‘saben la de chamber’: Tasa de desocupación, en su nivel más bajo de la historia

El mercado laboral en México tuvo uno de sus mejores años en 2023 y así lo demostró en el último trimestre, con una tasa de desocupación en 2.7%, por debajo de 3% del periodo previo, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) este 26 de febrero.

Se trata de la tasa de desocupación más baja para un mismo periodo desde 2005, año en que inician los registros de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE).

Los datos de la ENOE revelaron que entre octubre y diciembre 236 mil 475 personas se integraron a alguna actividad económica y la población desocupada se redujo en 186 mil 175, en relación con el trimestre anterior.

Fuente: El Financiero, disponible en: <https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2024/02/26/tasa-de-desocupacion-en-mexico-en-su-menor-nivel-de-la-historia-en-cierre-de-2023/>, 27-02-2024.

❖ OCDE se pone ‘ruda’: Plantea a México elevar recaudación y lucha anticorrupción

El país enfrenta importantes desafíos para mejorar su desempeño económico y las finanzas públicas, ya que su economía está en el último lugar en captación de impuestos y “la percepción de corrupción continúa siendo alta”, afirmó la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE).

“Con un 16.7% del PIB, México tiene la relación impuestos/PIB más baja de la OCDE”, enfatizó Mathias Cormann, secretario general del organismo.

En su Estudio Económico de México 2024, el organismo señaló que en promedio las naciones de la OCDE captan el 34.1% de su PIB en impuestos; los pares de Latinoamérica y el Caribe perciben 25.7%; Estados Unidos, 26.6%, y Francia, que es líder, capta 45.1%.

Fuente: El Financiero, disponible en: <https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2024/02/28/sugiere-ocde-elevar-recaudacion-y-mayor-lucha-anticorrupcion/>, 28-02-2024.

❖ Banxico baja pronóstico a 2.8% para 2024 por ‘frenón’ de la economía en el cierre del año

El ‘frenón’ que la economía nacional tuvo en el último trimestre del año pasado pasó factura... El Banco de México actualizó a la baja el pronóstico de crecimiento que pasó de 3 a 2.8%, informó la institución este 28 de febrero.

“Aunque en el cuarto trimestre de 2023, la economía nacional presentó una desaceleración mayor a la prevista, esta se dio después de un comportamiento dinámico en los tres primeros trimestres, de modo que el crecimiento del año en su conjunto fue robusto”, destacó el Banco Central.

En su Informe Trimestral el banco central ajustó el intervalo de crecimiento del PIB, de 2.2 a 3.4%, desde 2.3% a 3.7% de la estimación previa.

Fuente: El Financiero, disponible en: <https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2024/02/28/sugiere-ocde-elevar-recaudacion-y-mayor-lucha-anticorrupcion/>, 28-02-2024.

Fuentes de información:



EL ECONOMISTA



EL FINANCIERO

Economía, Mercados y Negocios en alianza con **Bloomberg**



BANCO DE MÉXICO[®]